

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Estranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

Echegaray

El premio Nobel ha perjudicado, de una manera innegable, al famoso ingeniero y dramaturgo D. José de Echegaray. Ha dado ocasión á esta especie de juicio de residencia que actualmente se tramita en Madrid acerca de su obra de cuarenta años; y, sobre todo, ha sido motivo de apologías desmesuradas ó inhábiles, acaso no completamente sinceras, escritas acaso desde un punto de vista de «proteccionismo intelectual». Este proteccionismo no pocas veces descauca á la crítica, comunicándole tonos polémicos, de eterna y apasionada vindicación contra las tenebrosas evidencias y conspiraciones extranjeras. No cabe duda que entre los hombres que constituyen en nuestros días el estado mayor de la cultura estrictamente española, el señor Echegaray representa una potencia mental en extremo vigorosa, mucho más por la potencia en sí misma que por la actuación y resultado de ella.

Incluso para quienes no nos hallamos en comunión de ideal con el poeta; para quienes no nos sentimos espiritualmente contemporáneos suyos ni intimamente compatriotas, es fuerza reconocer su magnitud y poderío, siquiera los consideremos empleados en direcciones no simpáticas, anacrónicas, ininteresantes. No gustamos del fruto, pero debemos rendirnos á las dimensiones del árbol. Su importancia consiste en esas dimensiones, en el brio, en la plenitud de fuerza y de savia, en el exceso de su propia frondosidad, mucho más que en el valor substantivo de la cosecha. Es un árbol grande, un portento de vegetación para ser admirado de lejos y en conjunto, pero cuyas flores no codiciamos, cuya sombra no apetecemos. Es una máquina que nos aturde por su estruendo y complicación y cuyos productos no nos interesan: algo que empieza y acaba en sí mismo, sin finalidad ni trascendencia. Y éste es el motivo de no sentirnos contemporáneos de Echegaray ni idealmente compatriotas suyos, no obstante serlo en el orden cronológico y de la geografía civil.

Hay talentos que suponen una exacerbación, no ya de su índole nacional, sino de aquellos vicios ó errores seculares que la han desviado; y talentos que, manteniéndose eminentemente nacionales, reaccionan, ó reobran (como algunos puristas quieren que digamos) contra las exageraciones é hipertrofias del carácter nativo, del alma popular, de la conciencia de una raza, facilitando una especie de equilibrio entre la razón eterna y el hecho concreto, local, aislado. Echegaray, á mi juicio, pertenece al primer grupo. Se trata de uno de aquellos autores que sin presumir, sin quererlo, proponiéndose y creyendo por ventura todo lo contrario, se interponen entre el alma de su país y el alma del mundo, detienen el paso de las centurias, fortalecen lo excepcional y cerrado de una civilización y la confinan y sumergen más y más en sí misma.

He aquí un radical, un economista de la más pura ortodoxia de Manchester, una brillante encarnación de la «gloriosa», un ex ministro de D. Amadeo y de la República. He aquí un adalid de la libertad de conciencia en las Constituyentes, con la aparición efectista de la «trenza de pelo incombustible», hallada en los restos del Quemadero de la Cruz; un novador y «científico» infatigable á la manera de Tyndall; un apóstol del progreso y como el germen ó tipo inicial de aquellos ingenieros trascendentales, hegelianos ó krausistas, de las primeras novelas de Pérez Galdós, dispuestos á morir á manos de Doña Perfecta, á manos de la reacción, á manos del clericalismo... En suma: he aquí un enemigo declarado é irreconciliable de la Tradición, que ha escrito un buen centenar de dramas y comedias. Y he aquí, que, descontando algunas declamaciones de acuerdo con la superficial ideología de los setembrinos, descontando sus ataques á algunas verdaderas é indestruc-

tibles tradiciones españolas, en toda su facundiosa y exuberante producción dramática ha revivido, ha refoñado y se ha encrudelecido hasta la exasperación el alma del siglo XVII, la falsa tradición castellana de chambergo y cazoleta, violenta, cesarista, intransigente en sus choques con todo lo extranjero.

El ideal patriótico, el ideal doméstico, el mismo ideal artístico que palpita en los dramas y personajes de Echegaray, es prolongación é intensificación del viejo ideal calderoniano: casuística de congestión cerebral, agita á aquella extraña población de delirantes en desacuerdo con el medio ambiente: energúmenos misantrópicos, monólogos y locos-Dios, recitadores infatigables de antítesis y diatribas contra el «fango» poseídos de furios homicidas, con la pupila alterada por el daltonismo rojo y la visión de los charcos de sangre, con un pié en la calle y otro en el manicomio.

Considérese el efecto de semejante dramaturgia en una sociedad ya sacada de quicio por su inevitable énfasis meridional. En este arte convulsionario no es el color local lo que estorba, porque el color local ayuda antes que perjudica al interés humano de toda poesía. Echegaray puede servir como ejemplo de una casta de autores españoles que son, precisamente, los que más influyen en la formación, en la deformación, mejor dicho, de la sensibilidad de este pueblo. No obstante su preocupación por las tesis y los grandes problemas sociales, no obstante sus conatos para modernizar argumentos en el sentido de Dumas ó en el sentido de Ibsen, y sobre todo en tales tentativas, se descubre la nota culminante de su temperamento: carecer del sentido universal. Y no es que se separe del mundo su afán de precisión pintoresca ó aquel colorido local á que antes me refería. En tal aspecto su arte es incoloro y casi cosmopolita. La separación no nace del paisaje; nace de la... psicología local, de aquella peregrina y estapada concepción de la vida, de la sociedad, del patriotismo, de la ética, que á semejanza de un muro tartárico nos ha aislado de Europa para que sintiéramos después el terrible porrazo de una fuerza que desconocíamos, con la cual no contábamos, á la cual nos creíamos capaces de resistir y hacer frente.

De esta ética, de este patriotismo, de este concepto de la vida, ha surgido otra vez los terribles vengadores de su honra, los quitamanchas, los que lavan con sangre, no tanto por ciego arrebató de pasión ó de celos como por exigencias de linaje ó de club. Han salido aquellos patriotas, consagrados después por Cano en el Marcial de *La Pasiónaria* y por el brigadier Fuentes en su bofetada al embajador marroquí, que han costado un ojo de la cara á su patria querida. Han prosperado como prototipos del valor y de la dignidad nacional aquellos perdonavidas y valentones que en la misma aurora del siglo XVII satirizara Cervantes, intercálándolos á guisa de aguafuertes en sus *Ejemplares* y en su *Quijote*. Ha recrudecido el furor de las vindictas y la sanción de las infidelidades conyugales en forma que la suavización de las costumbres y el progreso de la influencia cristiana en la sociedad hacen completamente asacrónicas. Tamayo, dentro de la más pura ortodoxia católica, dentro del más estrecho ultramontanismo, resulta infinitamente actual y moderno con sus *Lances de honor*, su *Bola de nieve* y su noble parlamento de Yorick, al lado de esa ética; y se acerca mucho más á la parte pura y elevada de ciertas intuiciones de Galdós, el Orozco de *Realidad*, por ejemplo, que todos esos puntos de honra trasnochados, que to-

do ese «vandalismo romántico», que todo ese «arte tumultuoso y convulsivo», como lo llamara Menéndez hace más de veinte años, que todo ese lirismo parasitario, que todas las tiradas sonoras, culteranas y rotundas que hacen de cada personaje y aun de cada español un orador y un académico.

El árbol pierde mucho visto de cerca. Alejémonos para contemplarlo en las lontananzas de lo pasado. Ya que no codiciamos sus flores ni sus frutos, admiremos sus proporciones. Su vida y potencia sorprenden. Veámoslo, descolgando en la España Citerior, á la parte de allá de Cavite, como gallarda supervivencia de una dolorosa pesadilla, de un extraño delirio de grandezas, de un estado lírico optimista y falso, de aquel arrobamiento castelano del cual la España Ulterior debe despertar y curarse para aceptar la vida y la realidad, ó sea la cordura y el trabajo.

Miguel S. OLIVER.

«LA HUMILDE VERDAD»

(Fragmento de la novela del Sr. Martínez Sierra de este título publicada por la Biblioteca de Novelistas del siglo XX.)

Hay pueblos que están en el mapa y que no existen en la realidad: fueron y ya no son. Tal vez su nombre suena á grandezza en viejos cronicones, y ahora quedan de ella cuatro casas y el alma, alma que sule ser una ruina.

El alma de Campeces es el convento de la Asunción, y las sus cuatro casas son tres casonas viejas de labradores venidos á menos y una medio taberna, medio venta, cuya muestra reza de este modo, «Posada de Zanardi, italiano. Se habla francés». Harto dice «italiano», puesto que dice visita de extranjeros, que el tal convento es cosa de arte y gusto, y sobradamente pregona su abandono que está declarado monumento nacional. Recuerdo que lo vi en un día lluvioso, y parecíame como si la indiferencia de tres generaciones estuviere arrojando lluvia de ultrajes contra su fina fachada plateresca: lagrimeaban las cornisas sobre las conchas, dosoles de hornacinas vacías como llorando ausencias de los santos que las poblaban. Bajo las hornacinas hay un friso hecho de medallones—rostros de mártires y confesores, vírgenes y viudas,—rostros que parecen levantarse anhelosos en busca de aquellos otros que faltan, interrogando tristemente: ¿Dónde habéis ido, hermanos?

La decoración gaya de todo el edificio, con sólo el faltar de aquellas esculturas se ha tornado triste; y es que no hay cosa que destile melancolía como el perdurar de un adorno finado el cuerpo que debió adornar, y los santos de la fachada eran cuerpo y espíritu en el convento de la Asunción.

En este día—9 de Setiembre—no llueve, que hace sol, y se acerca el crepúsculo de la tarde. La luz que se huye va desliziándose fachada arriba, como de mala gana: ya pasó del zócalo, ¡ya resbaló sobre los medallones y pasó también: ya está en las hornacinas: ya las hornacinas quedaron en sombra: ya la sombra trepó al balcón y sólo las últimas vidrieras reflejan como bocas de horno.

Es cosa digna de notar que en Campeces, pueblo de cuatro casas, hay hasta dos docenas de chiquillos, y con ser veinticuatro parecen ciento, tal es su dón de ubicuidad. En esta misteriosa hora crepuscular hay buena porción de ellos revolcándose medio desnudos en el polvo de la carretera; hay otros tantos no muy más vestidos en el portal de la posada, alcánzase á ver siete por el portón abierto de un corral, y óyese el rebullir de no sé cuántos más allá de las tapias del convento: los de la carretera, después de revolcarse, juegan al toro, luego á ladrones; cansados de jugar riñen; el más chiquito del enjambre d' se á correr, gimiendo y llorando, porque en la riña se ganó un cachete.

La puerta de la iglesia está entornada; el rapaz la empuja y entra por ella; detrás de él penetra una banda de luz; pero corre que corre, como luz que es, y llega de un vuelo al altar mayor. «Mío es el retablo», proclama orgullosa, desparamándose sobre guirnalda y columnillas; pero ¡pícaro mundo! en lo más alto, allí donde seis ángeles mofletudos sostienen seis canastos pomposamente hechidos de frutas de oro, está reinando otra banda de luz, y ésta no sólo es luz, porque es policromía, como que llega atravesando la vidriera pintada del rosetón del coro.

El muchacho cruza la iglesia que está

solá y desnuda: parece que del techo al pavimento está cayendo frío gota á gota. Las paredes son blancas: las columnas valientes, como que se despliegan en la sobria nerviación de la bóveda: rosetones de oro parecen enclavar los nervios blancos. Siendo la nave gótica, los altares son, como la fachada del convento, de protusa labor plateresca, y la sillaría del coro es una talla de madera oscura, que dice austeridad: en medio de la nave hay un sepulcro: sobre él yace una estatua, que debe ser de mármol; acaso un abad—la oscuridad la envuelve,—acaso una infanta. El rapaz empuja la puerta del crucero: sigue el cuidado gimoteando, froándose los ojos á qué quiere poño, embadurnándose el rostro en babas y lágrimas: su llanto arrecia al entrar en el claustro, donde se oyen risas.

En tal claustro en tiempos de entonces debió de ser austero; pero hoy, en la serenidad de la tarde, es tan alegre como un jardín. En el arco, de columna á columna, hay tendida una soga, y colgando de ella, blanquean al aire ropas de niño; hay en el otro una jaula de alambre planteado, en la cual un canario se desgañita: triunfa un jazmín en el de más allá, y en los restantes se apiña una legión de macetas con plantas familiares y campesinas; allí están la ruda y el tiesto de albahaca, y el barreño, que parece un campito, sembrado de fresco perejil, y el cajón de la hierbabuena, y los clavetes presos en prisiones de caña, y el rosal que ya no es de rosas, pero que las dará en primavera, y el graneco con flores de sangre, que huelen á hierro y saben á salud.

En el patio claustal crecen coles, y más allá patatas, y en el centro tomates, y en los rincones cañas de maíz; y entre coles y cañas hay más chiquillos, casi media docena de aquellos veinticuatro de Campeces; y junto á los chiquillos está Elena Quirós, que cortando zquetes de una hogaza—tal la inmortal Carlota—reparte la merienda á sus hermanos.

—El rapaz gemidor se acerca á ella.
—¿Qué tienes, Vicentín? ¿Por qué lloras?

—¡Poque... porque... Segundo me ha pegado un cachete.

—¿Segundo?—vocifera con voz de harpia una mujer cuarentona y enlutada, que surge como por ensalmo no se sabe de dónde.—¿Segundo te ha pegado?

—Sí... sí, señora.
—Pues ahora, ahora mismito va á saber ese tuno quién soy yo; hijo de mala madre y peor padre! Habráse visto... La fiera enlutada atraviesa el patio.

Tiene la frente como plegada á máquina, la boca desdentada y el talle facho y rígido.

—Si te digo que ahora lo va á saber.
—¡Madre, por Dios!—suplica Elena.
—¿Qué por Dios, ni por Dios! si te digo...

—Me ha pegado un cachete—sigue gimoteando el arropiezo.
—Déjelo usted, que no vale la pena.

—Es que si se figura su madre que porque tenga taberna van á pegar sus hijos á los míos, está muy equivocada. Atraviesa la iglesia más deprisa que poco antes la atravesara el rayo del sol, sale á la carretera, ¡y allí es Troya!

La señora Zanardi—aunque imposible parezca—es más faca y más cortada que la Quirós: con más simetría y primor tiene plegada la frente, más tieso el talle y más negra la boca; y luego, como italiana consorte que es, posee un vocabulario insultador rico con la riqueza de dos lenguas, más los insultos mixtos que ella, merced á sabias justaposiciones, ha ido formando.

Lo peregrino del caso es que la ira de las dos mujeres, si pródiga en palabras, es parca en acción: de puerta á puerta libran la batalla, pero la carretera tiende entre ellas su anchura polvorienta—cinta de az; las lenguas bien templadas pasan de la arrogancia al heroísmo; y en tanto las manos quietas y la distancia honesta firmemente guardada ofrecen alto ejemplo de femil cordura. En esta sabia lucha triunfó, como siempre, el más fuerte. La señora Zanardi abruma á la Quirós con su abundoso léxico, espada de dos filos. La vencida vuelve á entrar en su casa paladeando con agrio gesto la derrota y apaga sus rencores zurrando de lo lindo al desdichado Vicentín, causa bien inocente de la pelea. Después desaparece, como vino, no sé por dónde.

Elena re-oge en sus brazos piadosos al zurrado y le calma y le besa; siéntase en una piedra, y haciendo de su regazo cuna, le mece y le canta; á poco el chiquelo, bien hallado en el tibio refugio se duerme y sueña, y soñando se rie; despiértale la hermana á puro besuqueo y él se sigue riendo despierto, sin acordarse de lo que soñó. Elena le coge de la mano y sale con él á la carretera.

El sol se hunde más allá del río, pero

como no hay nubes, su retirada no es soberbia, sino religiosa: un mar de polvo de oro bien cernido, en que flota un topacio color de fuego. Es hora de paz. Elena se divierte viendo cómo el topacio declina y poco á poco desaparece: Vicentín, mimoso, le lame la mano como un perrillo, y advierte que la piel fresca sabe salada y agri dulce; á garbanzos tostados y á limón con azúcar, piensa el goloso. Elena, halagada por el cosquilleo acaricia al muchacho sin saber lo que hace. En el fondo de tabla bizantina pintado por la luz á Poniente, aparece la negra silueta de un hombre que cabalga. Es Paco Trelles.

G. MARTINEZ SIERRA.

NOTICIAS GENERALES

El Kaiser, Alfonso XIII y Pio X

Roma.—Es ya oficial la venida del Kaiser, aun cuando no se ha precisado la fecha exacta, ni si vendrá acompañado de la Emperatriz, del Príncipe Eitel y de la Princesa Victoria.

El Kaiser hará su visita oficial al Rey de Italia en Nápoles, siendo recibido por una escuadra italiana. Después, viajará de incógnito, pasando unos cuantos días en Messina, en donde se le prepara alojamiento.

Se concede importancia política al viaje, y se relaciona con el del Príncipe Fernando de Bulgaria á Berlín y con la actitud de Austria en la cuestión balcánica.

Hablando esta mañana con un personaje del Quirinal, me decía que es casi seguro sea festejado el Kaiser en Nápoles con una función de gala en la cual será puesta en escena la ópera *Rolando de Berlín*, que, como sabéis, escribió Leoncavallo por encargo del Kaiser y sobre libreto por él dirigido.

En el Vaticano se habla de una próxima visita de Alfonso XIII á Roma. No se concreta; pero se dice que ya están entabladas las negociaciones, y que el viaje se efectuará á principios ó final del verano, para aprovechar circunstancias favorables.

Del veraneo del Papa se habla mucho, y se confirman casi por completo las noticias que os telegrafié hace un mes. Su ausencia de Roma será, seguramente, aprovechada por D. Alfonso XIII para su viaje, pues de ese modo podrá visitar al Rey de Italia en el Quirinal, con el beneplácito del Pontífice, que no residirá entonces en el Vaticano, medio habilitado para que el Rey de España no se vea privado de efectuar el viaje á Roma.

Domina la creencia de que el viaje de Alfonso XIII se efectuará á su regreso de Viena, y aun se añade que su vuelta á España será por mar, viniendo á buscarle el yate real, escoltado por la escuadra de instrucción.

La guerra ruso japonesa en el teatro

Londres, 15.—En el Coronet-Theatre se ha verificado con éxito extraordinario el estreno del drama *Corazón de oro*, escrito por un autor japonés en colaboración con los escritores ingleses miss Beatrice Burghy Mr. Lawrence Grant.

Este último desempeñaba, además, el papel del protagonista de la obra, un capitán ruso prisionero en el hospital japonés de Liao-Yang.

Allí se encuentran heridos varios oficiales rusos, enamoradísimos todos ellos de una hermosa enfermera japonesa, Hana San.

Por un beso le ofrecen cuanto poseen: joyas, dinero, recuerdos de su país.

Condiciosa al parecer, Hana juzga que las ofertas son insuficientes; su amor vale más.

El capitán también ofrece todo lo que tiene... todo menos un brazalete de oro que guarda religiosamente debajo de la almohada.

—Añade este brazalete á lo demás que me ofrezcas, y seré tuya—le dice Hana.

—Nunca—contesta la moscovita—; es el recuerdo que al marcharme yo de Moscú me entregó mi novia, y prefiero renunciar á su amor que separarme de este don sagrado.

—Guarda ó todo; tuya soy, pues tienes un corazón de oro—contesta la gentil japonesa.

El último acto es intensamente dramático. El capitán, ya restablecido, pero prisionero de guerra, piensa en la amada que dejó en Moscú. Hana lo comprende, y resuelve sacrificarse por la felicidad de su amante. Favorece la fuga del capitán, y cuando comprende que éste ya está á salvo, se suicidasegún la costumbre oriental, por haber faltado á las leyes de su país favoreciendo la evasión de un prisionero de guerra.

Realmente, el «corazón de oro» no es el del capitán, que acepta el sacrifi-

cio de la hermosa japonesa, sino el de Hana, que sabe sacrificar amor y vida á la felicidad del sér amado.

En la obra abundan episodios interesantísimos sobre la vida militar moderna, contrastes entre la psicología de la raza eslava y de la oriental, detalles que muestran en toda su desnudez los horrores de la guerra.

Incendio en un polvorín

Cartagena 18.—En las primeras horas de la mañana de hoy circuló por la población la noticia de estar ardiendo uno de los polvorines que la Marina tiene situado en la Algameca, próximo á la costa.

La versión resultó cierta. Avisadas las autoridades de Marina y del Ejército, se dirigieron inmediatamente al lugar del siniestro, acudiendo también gran número de jefes y oficiales de ambos Cuerpos.

Del arsenal salieron varias bombas y fuerzas de infantería de Marina, caballería y Guardia civil.

Desde gran distancia se impedía aproximarse al sitio del suceso. El alcalde ha ofrecido los servicios de la brigada de bomberos; pero no se han utilizado.

El edificio que constituía el polvorín ha quedado destruído, así como toda la existencia en pólvora y municiones que contenía, y que consistía en 450 kilogramos de pólvora sin humo 25.000 y plico de cargas para cartuchos de cañón: sobre 5.000 cartuchos con granadas de acero y los envases de dichas municiones.

Han explotado gran número de proyectiles, sin que milagrosamente haya ocurrido desgracia alguna personal ni se haya propagado el fuego tampoco á otros varios polvorines que existen próximos al incendiado.

De haber ocurrido, los efectos hubieran sido terribles, por la gran cantidad de pólvora y municiones que encierran. Se atribuye la causa del siniestro á inflamación espontánea de la pólvora por consecuencia de descomposición.

En toda la población ha reinado gran alarma todo el tiempo que ha durado el fuego, no renaciendo la tranquilidad hasta saber que había desaparecido todo peligro.

¿Rodolfo de Austria vivo?

Berlin 18.—Con referencia á despachos de Viena, recibidos de Nueva York, publican los diarios una novelesca información, que también es acogida por los diarios franceses é italianos, según otros despachos.

Dícese que tres súbditos austriacos residentes en Boston, han redactado un acta notarial afirmando bajo juramento que el archiduque Rodolfo de Austria, heredero de la Corona, vive; y que ellos lo han visto en Boston y hablado con él, comprobando que ocultaba su condición, y que en realidad es el propio archiduque, al cual todo el mundo supone muerto, pues es público se suicidó con su amante hace unos diez y seis años en Meyerling.

Los súbditos austriacos juran y perjuran que el archiduque vive, que es el individuo de Boston, y que su misma turbación le delató además del exacto parecido y de su acento alemán mal disimulado.

Aquí se cree que la noticia sea un *canard* de los diarios americanos, y se supone que los diarios austriacos la han tomado de *Le Rappel*, diario de París, que la publicó hace días en telegrama de Nueva York.

El archiduque Rodolfo fué visto muerto por sus íntimos amigos junto al cadáver de su amante y nadie puede suponer fuese el suicidio una superchería para sincerar su fuga y abandonar á su mujer, la Princesa Estefanía, actual condesa de Longay.

Si la noticia resultase cierta, tendría la casa de Ausburgo dos Príncipes misteriosos, pues recordaría que otro de los archiducos recorre fantásticamente el mundo con el nombre de Juan Orths.

Los diarios austriacos han pedido nuevos antecedentes á Boston y Nueva York, afirmando algunos que si el rumor toma consistencia será exhumado el cuerpo del archiduque para ver si hay en el asunto algún misterio incomprendible.

CARRERAS MILITARES

Preparación en un año

Academia dirigida por los primeros tenientes Don Jaime Riera y Don Ezequiel Lope y con el concurso de varios oficiales del Ejército.

INFORMACIONES: PELAIRES 35, 2.º

PARA ROPA BLANCA y de buena y en tera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 y 10.

PALMA

Ayer se importó á nuestra capital una importante partida de pescado cogido en las costas de Felanitx y Andraitx.

La mayoría de dicho pescado por la tarde fué embarcado para Barcelona.

Debidamente custodiados fueron embarcados ayer en el vapor-correo *Lulio*, dos confinados con destino á diferentes establecimientos penitenciarios á extinguir condena.

Uno de ellos es el autor del asesinato de *Cas Concos* de Felanitx y que fué condenado á cadena perpetua por la Audiencia de este partido.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Sta. Maria de haber denunciado al Sr. Juez municipal de la misma á varios sujetos por insultos y amenazas á un convecino.

Un sujeto que ayer por la tarde estaba trabajando en una casa de la calle del Socorro tuvo la desgracia de manguillarse varios dedos de la mano izquierda.

Fué auxiliado por sus compañeros y acompañado á una farmacia donde fué curado.

Durante el día de ayer continuó reinando en esta ciudad un tiempo variable, sintiéndose un frío intenso hasta el punto de que el termómetro Reaumur llegó á marcar dos grados bajo cero.

Han empezado los trabajos para el arreglo del piso de la calle de Palacio, debiendo continuar después por la calle del Conquistador.

Un suscriptor nuestro, de la calle de San Agustín, nos dice que en la calle de Alfarrería núm. 71, bajos, existe un pobre hombre con dos hijos uno de ellos enfermo, y está en la mayor miseria.

Nos suplica hagamos público el estado de dicha familia para conocimiento de los que quieran practicar la caridad á favor de ellos.

El Sr. Alcalde ha puesto á disposición del Sr. Juez competente á un vendedor ambulante de leche, que fué sorprendido expendiéndola aguada.

Hemos recibido la Memoria de la Unión Ibero-Americana, explicativa de los trabajos del año 1904, puntualizando el programa de lo que hará dicha asociación en los años sucesivos.

Comprende además dicha Memoria los proyectos de «Universidad hispano-americana», «Centro de cultura popular para la enseñanza de la mujer» y «Exposición ibero-americana en Madrid» sobre los cuales se llama la mayor atención dada su excepcional importancia.

En el vapor correo *Miramar* salieron ayer tarde para Barcelona, don Juan Alorda, don Mateo Martorell, don Antonio Ramis, don José March, don Antonio Garau, don Manuel Mas y don José Villalonga.

El señor Delegado de Hacienda ha publicado una circular, dando instrucciones á los propietarios de fincas urbanas, poseedores e inquilinos relativas á la formación del Registro fiscal, haciéndoles presente que una vez publicada la misma se procederá á su ejecución.

Se ha señalado el día 11 de Marzo próximo, para la celebración del concurso para la adquisición de los artículos y utensilios que se creen necesarios para el consumo de las factorías Militares de esta plaza.

Según una nota del Depositario de fondos municipales, durante el mes de Enero último ingresaron en caja 70 mil 23849 pesetas y los gastos ascendieron á 43.566'63, quedando por lo mismo una existencia para el mes entrante de 26.675'86 pesetas.

Entre los pasajeros llegados en la mañana de ayer de Mahón, en el vapor correo *Isla de Menorca*, figuraban don Mariano Robert, don Felipe Gonzalez, don Alfonso Navarro, don Bartolomé Salas, don Marcos Blanqué, don Ramón Juan, don Miguel Cardona, don José Hernández y don José Torrent.

En la Villa de Inca se encuentra enfermo de mucha gravedad, el inteligente y distinguido joven don Ramón Palliser Fiol, habiéndole sido administrados los últimos Sacramentos.

Las simpatías de que goza el enfermo hacen sean muchas las personas que ruegan á Dios por su pronto y total restablecimiento.

Hemos recibido un ejemplar del libro *México. Ayer y Hoy* que autorizado por el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos se ha puesto en circulación siendo traducido en diversos idiomas.

El libro es muy interesante y en él se trata extensamente y con hechos positivos la floreciente situación que guarda actualmente Méjico comparada con la época del año 1876.

Ayer fué conducido á su última morada el cadáver de doña Francisca Qutglas, demostrándose las relaciones con que cuenta la familia de la finada á cuya familia enviamos la expresión de nuestro pésame.

CÁMARA DE COMERCIO

En el local de esta entidad mercantil se ha reunido la Comisión especial encargada de señalar las reformas que pueden introducirse en el articulado del Código de Comercio.

Su primer acuerdo fué ampliar el número de sus componentes con aquellas personas que creyeran peritas en la materia: don Manuel Guasp, don Juan Singala, don Antonio Planas, don Sebastián Simó, don José Alcover, don Domingo Fons y don Fernando Alzamora.

Resolvieron dividir los trabajos en dos partes: marítima y terrestre y nombrar presidente de ambas á don Manuel Guasp.

A la sección marítima pertenecerán don Ricardo Roca, don Sebastián Simó, don Antonio Planas, don José Alcover, don Juan Singala, don Fernando Alzamora y don Miguel Beaus, como secretario.

La sección terrestre estará compuesta por don Pedro Martínez, don Francisco García Orell, don Gabriel Moner, don Vicente Puerto, don Guillermo Moragues, don Bartolomé Homar y don Domingo Fons, en calidad de secretario.

Audiencia

Señalamiento

Para el sábado próximo está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Cathedral contra Juan Mat Llompard, acusado del delito de lesiones al oficial del Batallón de Cazadores de Barcelona don Ricardo Pueyo.

Según resulta á cosa de las nueve de la noche del día 7 de Mayo último, hallándose varios oficiales del Batallón de Cazadores de Barcelona á la puerta de su casa, calle de Oriente n.º 33, en el pueblo de Lluçmanyor, pasó el procesado, que hubo de producir alguna burla ó inconveniencia, por lo que uno de los oficiales don Emilio Garcia, le reprendió, y en vista de su actitud le dió dos bofetadas: entonces e procesado se apartó y recogiendo una piedra la lanzó sobre el grupo de oficiales, dando en la cabeza al teniente don Ricardo Pueyo, causándole una lesión en el perietal derecho, que necesitó asistencia facultativa 27 días.

El señor fiscal pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias. El procesado estará defendido por el abogado don Antonio Rosselló y Gómez y representado por el procurador don German Ballester.

Sentencia
El Tribunal de derecho ha dictado sentencia en la causa instruida contra Miguel Reñés Mulet, acusado del delito de hurto de un cordero, y por ella se condena al procesado á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias é indemnización de 1'25 pesetas á Margarita Garau.

COMISIÓN PROVINCIAL

Presidida por el señor Alcover y con asistencia de los señores Massanet y Aguiló, se reunió la Comisión Provincial, leyéndose, después de aprobarse el acta anterior, el expediente promovido por el Ayuntamiento de Binisalem con objeto de obtener del Ministerio de la Gobernación la debida autorización para la enagenación en pública subasta de varias fincas que pertenecieron á don Jaime Liabrés y Verd, y se acordó informar al señor Gobernador civil que la comisión entiendo, procede subsanar varias omisiones en dicho expediente, remitiéndose luego al Ministerio del ramo con informe favorable para su aprobación.

Dióse cuenta de un expediente de don Jaime Liabrés y Verd de Binisalem, en alzada de un acuerdo que tomó el Ayuntamiento de aquella villa, por el que resolvió incautarse de varias fincas del mismo por débitos á la Hacienda Municipal, acordándose informar al señor Gobernador que procede verificar el reintegro de timbres correspondientes á la modelación impresa y desestimar el recurso.

Se dió cuenta del expediente que dirigió al Gobernador civil de la provincia el vecino de Santa Maria, don Miguel Carbonell y Gual, solicitando autorización para construir un molino harinero en una finca de su propiedad: se acordó informar al señor Gobernador que procede otorgar la concesión que se solicita con arreglo á las condiciones propuestas en el dictamen emitido por el ingeniero don Juan Frontera en siete de Noviembre de 1904.

Accediendo á lo solicitado por el Alcalde de Sóller, se acordó encargar al Arquitecto de provincia la formación del anteproyecto del camino de Son

Angelats, ó viejo de Deyá, que el Ayuntamiento se propone declarar comprendido en el plan de carreteras municipales de aquella villa.

Después de tratarse de otros varios asuntos de carácter interior y aprobarse el pago de varias cuentas, se levantó la sesión.

Elecciones provinciales

Ha sido laboriosa la designación de los candidatos que han de presentarse á las próximas elecciones á diputados provinciales, pues hasta hoy nadie conoce la candidatura completa á pesar de haber transcurrido algunos días desde que empezó el periodo electoral.

Hé aquí la lista de los candidatos que han de luchar, presentados por los respectivos partidos:

Ministeriales
Distrito de Palma.—Don Francisco Socias Clar, don Miguel Salom y Pujol, y don Jerónimo Estades Liabrés.

Distrito de Inca.—Don Joaquín Fuster de Puigdorfa, don Juan Massanet y Vert, y don Pedro Llobera y Garau.

Distrito de Ibiza.—Don José Alcover y Maspons, don Rafael Moll y Sintes, y don Emilio Morales y Cirer.

Liberales
Distrito de Palma.—Don Miguel Pons y Pons.

Distrito de Inca.—Don Francisco Comas y Socias.

Distrito de Ibiza.—Está todavía por designar.

Republicanos
Distrito de Palma.—Don Luis Martí y Ximenes.

Distrito de Inca.—Don Fermín Quilones.

Distrito de Ibiza.—Don José Serra Torres.

Cada distrito ha de elegir cuatro diputados.

CUESTIONES MUNICIPALES

En la secretaria del Ayuntamiento se halla expuesto al público á efectos de reclamación el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don Bartolome Canellas Bover, pidiendo permiso para construir un horno de cocer pan en finca de su propiedad, sita en terrenos pertenecientes al predio *Cas Serradó*.

Don Gabriel Moyá ha interpuesto un recurso de alzada contra unas obras de reforma que autorizó el Ayuntamiento en la sesion del 27 de Enero último en la finca llamada *Can Banyá* sita en la plaza de Mercadal esquina á la calle de Ballester.

Lo de Bellver

La exposición al ministro de la Guerra.
A continuación damos la solicitud que con las firmas de los asistentes á la reunión del domingo, ha de elevarse al ministro de la Guerra.

Excmo. señor: Los infrascritos, asociándose á las gestiones practicadas por el Ayuntamiento, acuden ante V. E. exponiendo el dolor con que se han enterado de que el generoso desprendimiento de S. M. el Rey don Alfonso XIII, al ceder á estos moradores el distrito del bosque de Bellver, va á sufrir grave quebranto limitándose el amplio goce de aquél por las zonas de defensa y vigilancia que fuertemente habrán de establecerse alrededor de una fortaleza proyectada junto al histórico castillo que Mallorca levantó en el siglo trece para morada de sus Reyes.

Jamás ha opuesto, Excelentísimo señor, esta ciudad reparo alguno, cuando ha sido necesario hacer sacrificios en defensa de la patria. Todas sus fuerzas han sido siempre puestas á disposición de tan sagradas empresas. Si hoy Palma muéstrase alarmada, no es ciertamente porque el espíritu cívico que siempre animó á los mallorquines haya sufrido tibiezas ni porque estemos hoy menos dispuestos que ayer al sacrificio.

Pero puesta nuestra confianza en la ciencia y pericia de los organismos que tienen la misión de velar por la integridad del territorio, nos sentimos esperanzados de que ha de ser cosa factible hallar puestos estratégicos donde emplazar las defensas de la bahía, evitando el contrarrestar la magnificencia del Soberano, coartar el disfrute del bosque al pueblo que del Rey lo ha recibido y crear una amenaza constante, y en los casos de conflicto internacional un más peligrosa, para los caseríos que se extienden en las laderas de aquel monte.

Doñada la loma de Bellver por las cumbres de la cordillera de poniente, rchado el sitio donde se trata de edificar una batería, por innumerables construcciones particulares, desechos todos de alejar del histórico castillo cualquier sombra de peligro, y anhelando que las modernas fortalezas sirvan de protección á las naturales, defendiendo sus vidas y sus haciendas, no acumulando contra ellas nuevas amenazas de riesgo,

á V. E. acudimos en ruego de que antes de decretar la erección de un fuerte enclavado en aquel monte, en el centro del Terreno y demás suburbios en la costa de poniente de nuestra bahía, someta á la ciencia de los Cuerpos, con tan patriótico celo encargados de trazar los planes de la defensa de estas islas y señalar el emplazamiento de las fortalezas, el estudio de los sitios que ofrecen iguales garantías de resistencia y de ofensas, sin causar á la par tan grandes daños á los ciudadanos y á sus bienes, á las reliquias del pasado y á la vida moderna, á los sacrificios que gustoso hizo en otras edades el pueblo de Mallorca y al espléndido desprendimiento de nuestro actual Monarca.

No hemos de hacer valer consideraciones de carácter técnico ajenas á nuestra representación y que no se ocultan á la ilustración de V. E. No es, Excmo. señor, nuestro ánimo argumentar en ciencias que tan á fondo poseen quienes han de dictaminar acerca de la defensa del archipiélago balearico. Límitase nuestra solicitud á

Suplicar á V. E. que haciéndose cargo de la justificada alarma que sentimos, desvie el peligro que nos amenaza, y se ñale tal emplazamiento á la nueva fortaleza, que sin perjudicar la defensa del territorio nacional, deje en toda su integridad el cumplimiento de la concesión que respecto al disfrute del bosque de Bellver hizo con ánimo generoso á la ciudad de Palma S. M. el Rey don Alfonso XIII q. D. g.

Palma de Mallorca á veintuno de Febrero de mil novecientos cinco.

Excmo. señor Ministro de la guerra.

Ayer por la mañana el señor Alcalde recibió un telegrama del señor Presidente del Consejo de Ministros, en el que le participa que ha dado traslado al señor Ministro de la Guerra del telegrama aprobado por la Junta magna celebrada el domingo último en la Casa Consistorial.

Una circular

El señor Gobernador civil de la provincia, como presidente de la Junta provincial de Instrucción pública ha publicado la siguiente circular que creemos de interés para los Maestros y Maestras de esta provincia:

«Durante los meses de Agosto á Noviembre del presente año ha de celebrarse en Barcelona una exposición pedagógica internacional.

En ella ha de ponerse de manifiesto el estado en que se halla la Instrucción primaria en esta provincia, y es deber moral de los Maestros, y Maestras de la misma concurrir á ella sin retraimiento ninguno para probar que cumplen debidamente la misión que les está confiada, oscentando los progresos que logra la educación é instrucción.

Esta Junta que se asocia gustosa á un noble provechoso pensamiento de un organizadora del mentado certamen pedagógico, espera verse correspondida por el Magisterio de la provincia, y que ésta ha de figurar dignamente en aquella exposición.

Al efecto, para que los Maestros y Maestras de exseñanza oficial puedan concurrir á dicho acto, que honra á la provincia y á los organizadores que lo proponen, esta Junta, que con gusto se presta á propuesta del señor Inspector de primera enseñanza, acordó en la última sesión ordinaria conceder á dichos funcionarios permiso por quince días para dejar sus escuelas si ponen en su lugar quien haga sus veces: si la exposición tuviera lugar en tiempo de clases, debiendo manifestarme el día que empiecen á disfrutar dicho permiso y el día en que regresen, invitándoles á escribir una sucinta memoria que remitirán á esta Junta.»

De las islas

Mahón

El sábado, 11 del actual, el Sr. General Gobernador militar de la isla de Menorca giró una visita á Ciudadela con objeto de conocer el estado de instrucción de las tropas que están de guarnición en aquella ciudad.

Después de haberlas revistado regresó á Mahón.

Ha sido aceptado por el Gobierno el generoso ofrecimiento del Ayuntamiento de Ciudadela consignando 15000 pesetas y el regalo de un cuartel en aquella ciudad para la mayor comodidad de la tropa y el vecidario.

En la mañana del día 16 salió de este puerto el crucero alemán escuela de guardias marinas *Stocck*. Visitará algunos puertos de Italia.

También seapresta para emprender viaje enseguida que reciba la orden de hacerlo el acorazado español *Numancia*.

En la tarde del 16 fué conducido á su última morada el cadáver del sargento de infantería perteneciente al regimiento de Mahón José A. Mercader Morales.

Presidia el duelo el Sr. Coronel del referido regimiento acompañado de todos los oficiales del mismo.

Inca

La temible parca cortó ayer el hilo de la existencia á una niña de pocos meses, hija única del Abogado residente en esta ciudad, D. Rafael Torres.

Su cadáver fué conducido á la estación para ser trasladado en tren especial á La Puebla, en cuyo Cementerio de aquella villa recibió cristiana sepultura en el panteón de la familia.

Acompañó al féretro el Clero parroquial con Cruz alzada, y un distinguido concurso de deudos y amigos.

Desearnos á los padres de la tierna criatura, que el bálsamo de la resignación mitigue pronto el intenso dolor que les embarga.

—La *Trapería*, *El Cuñado de Rosa* y *las Carceleras*, son las tres obras con que hará su debut la compañía de Zuzuela la noche del próximo jueves en el teatro de *El Circulo* según tenemos ya manifestado.

Sabemos que la compañía está dirigida por D. Francisco Cortés, y forman parte de ella las típias primeras Stas. Maria Morató y Paquita Alexandre, y el tenor cómico D. Juan Brunat.

Anúnciase la segunda función para el sábado de la presente semana.—C 21 Febrero 1905.

El Centenario del «Quijote» en Palma

Anoche visitamos al señor Gobernador Civil, don Santiago Jalón, quien nos manifestó que, cumpliendo lo dispuesto en la R. O. circular del Ministerio de Instrucción Pública, convocará á los Presidentes y Directores de todas las Corporaciones, centros y entidades, así oficiales como particulares de esta provincia, á una Junta que se celebrará el sábado á las doce de la tarde en uno de los salones de la Diputación, con objeto de dar carácter nacional á las fiestas del centenario del «Quijote» que se celebrará en los días 7, 8 y 9 de Mayo próximo.

Es la idea del Ministro el que se celebre el mismo tiempo en todas las provincias un que sea posible, un acto ó festejo en el cual se ponga solemnemente la colocación de la primera piedra para la construcción de escuelas de primera enseñanza.

A este efecto, uno de los acuerdos que se piensa tomar en dicho acto será la apertura de suscripciones por parte de los citados elementos, para realizar la idea.

Anoche visitó á nuestra primera autoridad civil el señor Director del Instituto D. Antonio Mestres, quien le comunicó las instrucciones que tenía del Gobierno respecto á la celebración de un certamen entre escolares, para conmemorar el Centenario de la inmortal obra de Cervantes.

Las condiciones y detalles de dicho certamen, empero, no se han dejado al arbitrio ó iniciativa del Instituto, sino que deberá ajustarse á disposiciones que se publicarán en la «Gaceta.»

Notas del Mar

A primera hora de la madrugada de ayer ganó nuestro puerto el vapor correo *Isla de Menorca*, procedente de Mahón, con carga general, pasajeros y la correspondencia.

Entre la carga de que fué portador figuraban las siguientes partidas: 177 cajas de queso; 180 sacos de trigo; 2, bultos de suela; uno ídem de cadens; 6 cajas de zapatos, uno ídem de papel y otros efectos.

—Por la mañana á las ocho ha largado anclas para la vecina isla de Cabrera el vaporcito correo de este nombre, que desde el lunes se hallaba detenido en nuestro puerto á causa del mal tiempo.

—El pailebot *Lorencito* llegado estos días de Cartagena, tomará una partida de madera en troncos.

—De la polacra goleta *Luisa* se procede á la descarga de granos y otros efectos.

—Al oscurecer se hallaban dispuestos para hacerse á la mar las polacras goletas *Salvadora*, para Portman; *San Antonio* y *Joven Luisa*, para Barcelona, y el jabeque *Corazon de Jesus*, para Gandia, con carbon vegetal.

—Al medio día salió ayer para Ibiza y Valencia el vapor correo *Lulio*, con varios pasajeros, carga general y la correspondencia.

—También llegó de Marsella el vapor *Francés Bastians*, con pasajeros y carga general, entre la cual figuraban buenas partidas para nuestra plaza y otras para Argel, para cuyo punto emprendió viaje por la tarde, después de haber embarcado un centenar de sacos de habichuelas que se le tenía preparado.

—Es esperado esta semana un velero de gran porte, de nacionalidad italiana, que en Palma tomará un cargamento de yeso para Argel.

—También se espera un vapor extranjero con carbon mineral, procedente de Newcastle.

—A la hora de itinerario salió ayer tarde para Barcelona el vapor correo *Miramar*, con la correspondencia, carga general y pasajeros.

un centenar de sacos de habichuelas, almendrón y buen número de cajas de pescado.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en San Jaime en honor de San Matías.
Exposición á las seis y media, á las nueve y media Horas menores y Misa mayor, por la tarde á las tres y media los actos de coro, al anochecer Rosario meditación, estación, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
En las Miñonas á Nuestra Señora de la Soledad.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en las capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús y en sufragio de una difunta; Exposición á las seis, á las nueve y media Misa mayor cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las seis y meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Cayetano, durante la Misa de doce, se practica la devoción de los Trece Viernes de San Francisco de Paula con meditación y cánticos, repitiéndose al anochecer después del Rosario.

Visita á la Corte de María
En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

Sociedades y Corporaciones

Isla Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Señores Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 26 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los Señores accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son al portador y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 14 Febrero de 1905.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal vice-secretario, Mariano Aguiló.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia
En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 17 de los Estatutos porque se rige esta benéfica Asociación, se convoca á la Junta General ordinaria, para cuyo acto ha señalado la Junta Protectora el día 26 de los corrientes á las doce y media en el domicilio de la Sociedad.

Los señores subvencionistas que deseen concurrir á la reunión podrán recoger las correspondientes papeletas de asistencia en el Establecimiento todos los días laborables durante las horas de despacho.

Palma 18 de Febrero de 1905.—El Vocal de Turno, Antonio Sbert.

Círculo de Bellas Artes

Accediendo á la petición de varios señores Socios queda ampliado el plazo de admisión de trabajos fotográficos para la Exposición que celebra este Círculo, hasta el día 5 del mes siguiente.

Palma 20 Febrero 1905.—El Presidente, Ricardo Roca.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Cómo se arreglar lo de Bellver
Madrid 22 á las 11'16

En vista de que don Enrique Sureda sigue encerrado en un absoluto mutismo, no habiéndome sido posible arrancarle ni una sola afirmación en lo del asunto de Bellver, gestiones personales hechas por mí, cerca de la presidencia del Consejo de Ministros me permiten comunicar importantes noticias, dado el estado actual del asunto.

Mi información cerca la presidencia del Consejo me permite asegurar que la cuestión de Bellver se resolverá haciendo el ramo de Guerra, entrega del castillo y del monte de Bellver al Real Patrimonio, conforme á lo anteriormente mandado.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Un muerto en Varsovia
Madrid 22 á las 2'30

Los elementos radicales han aplicado sus procedimientos sanguinarios, ya no contra las grandes figuras de la autocr.

cia, sino contra sus servidores.

Anoche fué encontrado muerto en la calle un oficial de húsares, que se había distinguido por su crueldad durante las represiones de las últimas huelgas.

El cadáver presentaba un puñal clavado en el cuello.

En el pecho tenía clavado con un alfiler, un trozo de papel que decía: *Número uno.*

Huelga ferroviaria

Madrid 22 á las 2'30
Roma.—El gobierno hace grandes esfuerzos para evitar la huelga ferroviaria.

Sesenta mil empleados de los ferrocarriles han amenazado declararse en huelga, si no son atendidas sus peticiones.

Se llegan á realizar sus propósitos se trastornarán todas las comunicaciones.

A la Siberia.—Tunguses con los rusos.

Madrid 22 á las 2'30
San Petersburgo.—Las autoridades han dictado condenas en gran número por los sucesos revolucionarios.

El sábado pasado comenzaron las deportaciones de prisioneros á la Siberia.

El jefe del Estado Mayor de Kurapatkine telegrafía que se han alistado en las filas para combatir contra los japoneses, once mil tunguses.

Declaraciones del asesino del gran duque Sergio.

Madrid 22 á las 11'16
Se reciben de Moscú nuevas noticias sobre el asesino del gran duque Sergio.

El autor de la bomba que hizo volar el cuerpo del duque se resistió á declarar, negándose también á dar su nombre y procedencia. No se ha podido obtener de él ni una noticia relacionada con el crimen.

Es inútil preguntarme—ha dicho:—no hablaré ni palabra que os interese, ni con mis declaraciones evitaremos más víctimas. Cumplí—un deber, el que me habían encargado. He servido á mi pueblo que sufre bajo una tiranía odiosa. He servido también al Czar, librándole de su tío el duque Sergio, el peor de sus Consejeros.

Ha añadido:—El Emperador es bueno y confiamos en que concederá al país las reformas que le pide.

El viaje de Cobián á Canarias y Baleares.

Madrid 22 á las 11'16
El periódico *El Siglo Futuro* hablando de los proyectados viajes del ministro señor Cobián á las islas Canarias y á las Baleares, dice que este viaje tiene importancia trascendental en las relaciones internacionales.

Relaciona este viaje con las conferencias que celebrarán don Alfonso XIII, el emperador Guillermo y el rey Eduardo de Inglaterra.

Dice también que el señor Cobián se propone estudiar sobre el terreno, el establecimiento de estaciones navales, fondeaderos y depósitos para aprovisionamiento de buques en ambos archipiélagos.

Rumores desmentidos

Madrid 21 á las 22
Los rumores de crisis que han circulado han sido desmentidos rotundamente por los ministros señores Villaverde y Cobián, por la supesta disconformidad entre ellos respecto á los proyectos de Marina, cuya disconformidad no existe, según así aseguran dichos ministros.

Explosión de unas minas

Madrid 21 á las 22
Paris.—En New Birmingham

(Estados Unidos) ha ocurrido una horrosa catástrofe en unas minas á consecuencia de una explosión de gas grisú, ocasionando 107 muertos y habiendo desaparecido otros.

Todavía no son conocidos en toda su exactitud los resultados de esta catástrofe.

Una detención

Madrid 21 á las 22
Sevilla.—La Guardia civil de Utrera ha apresado al propietario de varios cortijos de aquella comarca como encubridor del famoso bandido Cristino Friazo reclamado por las autoridades judiciales.

Trenes detenidos por las nieves.—Un choque.—Un muerto y varios detenidos.

Madrid 22 á las 0'45
Burgos.—Se hallan detenidos los trenes por la afluencia de la nieve que cubre las vías ferreas.

El tren número 2 de la línea de Valmaseda á Ciudad Real y en el punto de Mina Vesedes á consecuencia del retroceso, chocó con una jaula, ocasionando un muerto y varios heridos.

Corridas de toros en Sevilla

Madrid 22 á las 11'16
Sevilla.—Las corridas de toros organizadas para la próxima feria de Abril serán las siguientes: en la primera de dichas corridas se lidiarán toros de la ganadería de Anasio Martín por los espadas Fuentes, Bombita y Gallito.

En la segunda, se lidiarán reses de Moreno Santamaría por los mismos espadas.

En la tercera se correrán Miuras por los espadas Fuentes, Bombita y Lagartijo; y en la cuarta corrida toros del Satallo por los mismos espadas de la tercera.

Firma de Marina

Madrid 22 á las 14
Por el ministro de Marina se han puesto á la firma regia los siguientes decretos: sacando á oposición 10 plazas de aspirantes á la Marina; adquisición de carbón español con destino al departamento de Cartagena; ascendiendo á coronel de Infantería de marina á don Amador Enseñat; á comandante á don Vicente Marmol y á capitán á don Camilo Gonzalez.

Catástrofe ferroviaria

Madrid 21 á las 14
San Sebastián.—En el kilómetro 40 de la línea de la Costa entre Orio y Aguinaga, se ha desprendido una enorme peña del monte vecino en el momento de pasar el tren, desviándose la máquina, impulsándola hacia el muro, que limita el río, cayendo la locomotora y arrastrando varios coches, que quedaron por milagro apoyados sobre la máquina, la cual evitó una espantosa catástrofe de mayores proporciones.

Han desaparecido el maquinista y varios empleados sin saberse todavía la suerte que les habrá cabido si bien se les supone muertos. Los viajeros sufrieron heridas leves. Inmediatamente se envió un tren de auxilio en el que traspasaron los viajeros convenientemente asistidos.

Mencheta

Las «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» son el purgante más eficaz y seguro. No exigen régimen. No irritan jamás.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno que sepa su obligación, en la Peluquería de Vd. Gelabert (antes Millan).

JOVEN

Se desea uno de 14 á 15 años para servicio de café.

Información: Centro de Anuncios.

Últimas noticias

Anoche se reunió en Junta General el partido liberal, con objeto de dar á conocer á los nuevos candidatos á diputación provinciales por los distritos de Palma é Inca, y cambiar impresiones acerca de la marcha de los trabajos electorales.

De quién sea el candidato que presente el Comité de Ibiza, no se tiene todavía noticia alguna.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Planas y con asistencia de los señores Concejales Martorell, Fuster, Calafell, Font y Monteros, Roselló y Gómez, Bauzá, Villalonga (don Francisco), Castañer, Pou (don Jerónimo), Fuset, Obrador, Piza, Perera, García Orell, Roselló, Villalonga (don Antonio), Más, Castañer, Alemany, Canet y Bonnin, se reunió anoche el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente se aprobaron varias cuentas por servicios municipales, cuyo total asciende á 360'25 pesetas.

Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Obras, relativo á las obras que se ejecutan en la casa denominada de *Can Banyá* y en el que se proponía se desestimase la instancia que contra las mismas presentaron varios vecinos de la Plaza de Mercadal y calle de Ballesler por carecer de precepto legal y que se autorizasen las obras expresadas.

El señor Castañer pidió que se diera lectura á la Real orden de que se hace mención en el dictamen y el que se funda la Comisión para desestimar la reclamación.

Se dió lectura á dicha disposición insistiendo despues el señor Castañer diciendo que entendía que la espresada finca no estaba totalmente comprendida en la repetida R. O. por no tener aquella que desaparece totalmente.

El señor Roselló y Gómez defendió el dictamen, en fundándose que si bien es verdad que la finca no desaparece totalmente, es tan pequeño el solar que queda, que no se podrá destinario á vivienda.

Pasado á votación, el dictamen que fué aprobado por 14 votos blancos por 7 negros.

Se reprodujo igualmente otro dictamen de la expresada Comisión proponiendo que se ordene á doña Juana Roselló, viuda de Suau, que practique las obras oportunas para el inmediato desvío de las aguas sucias que acometen é invaden la porción del pozo negro que resulta comprendida en la parcela adquirida del público por don Buenaventura Fuster, parcela que fué calle del Corral, hoy cerrada.

El señor Fuset pidió que se demorase la resolución del asunto, pues tiene noticia de que los vecinos tienen el propósito de contribuir para que se construya una alcantarilla y esto solventaría las divergencias de ambos propietarios.

El señor Martorell no estuvo conforme por entender que debían defenderse los intereses del señor Fuster que ha adquirido la parcela sin gravamen.

Se acordó que el asunto quedara sobre la mesa.

Se enteró del fallecimiento del Maestro de Ceremonias jubilado don Tomás Henales y Valcaneras, haciendo constar en acta el sentimiento de a Corporación.

Se enteró también de un oficio de la Cámara de Comercio, agradeciendo al Ayuntamiento la supresión de Consumos sobre conservas de frutas y verduras.

Se aprobaron varios permisos para obras particulares.

Se acordó devolver á don José Riera Cantalops, la fianza que tiene constituida como contratista de las obras de empedrado y alcantarillado de las calles de San Pedro y San Lorenzo.

Se enteró de varios dictámenes de la Comisión de Hacienda participando existente crédito para adquirir material de bomberos, para el alumbrado eléctrico de los suburbios y para construir varias rejías de hierro con destino al lavadero de Santa Catalina.

Se acordó contribuir con un donativo de 25 pesetas á la tómbola de la Cruz Roja.

Se acordó devolver á don Bartolomé Piza la fianza que tiene constituida como contratista del arbitrio sobre el mercado de la Plaza de San Antonio.

Se aprueba el pliego de condiciones para la subasta de las obras de desmonte de una porción de tierra del terreno destinado á Cementerio de apestaos, transporte de tierras y construcción de sepulturas.

municipal á don Miguel Muntaner y Cañellas, que así lo tenía solicitado.

Se enteró de la Real orden del día 10 del actual, sobre cambio de nomenclatura de las vías públicas.

Se acordó darse por enterado de la reclamación producida por la Empresa de Consumos contra la rebaja hecha por el Ayuntamiento por la supresión de tarifas sobre los trigos y harinas.

Se dió lectura á un oficio del señor Castañer dando cuenta de las gestiones hechas acerca de la comandancia de ingenieros, sobre la zona polémica del caserío del Coll d' en Rebassa.

Se acordó facilitar un plano de dicho caserío al ramo militar.

Además el señor Castañer dió cuenta de que el ramo militar no tiene el propósito de limitar el grueso de las paredes y la altura de las fincas que se traten de construir.

Se dió lectura á la siguiente proposición.

«Excmo. Ayuntamiento: Próxima celebrarse una Junta presidida por el señor Gobernador civil de la provincia en la cual ha de tratarse el modo de conmemorar en Palma la publicación de la inmortal obra de Cervantes «El Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha» entiendo los concejales que suscriben que corresponde á V. E. ocuparse en la manera de contribuir á dicha conmemoración.

Según se ha leído en los periódicos la iniciativa gubernamental propone que se celebre levantando en cada capital de provincia, con los fondos resultantes de una suscripción popular, un edificio destinado á escuelas; y siendo así, nada más útil al mismo tiempo para esta ciudad, que tan necesitada se halla de locales para la 1.ª enseñanza.

Sería indudablemente de buen efecto, y acaso sirviera de excelente ejemplo para las personas amantes de la ilustración que á esa obra deseen cooperar, que el señor Alcalde en nombre de esta Corporación pudiese ofrecer elementos de gran valía para el local que habría de construirse.

Base del ofrecimiento podría ser la cooperación del arquitecto municipal en la formación del plano y dirección de las obras; y sería estímulo para otros donantes el que el Ayuntamiento facilitase los solares convenientes y encabezase la suscripción con una cantidad de los fondos que administra.

Para que así pueda el Ayuntamiento proceder, preciso será que la Comisión de Hacienda estudie desde luego la posibilidad de que en todo ó en parte haya medios para ejecutarlo; y en virtud de esto es por lo que los Concejales que suscriben tienen la honra de proponer á V. E. acuerde que pase esta proposición á la Comisión expresada para que informe lo que estime procedente.

V. E. sin embargo, resolverá lo más acertado.

Palma 22 de Febrero de 1905.—Guillermo Mas y Jerónimo Castañer.»

Dicha proposición fué aprobada por unanimidad.

El Sr. Alcalde dió cuenta de la Reunión Magna celebrada el domingo próximo para pedir al Ministro de la Guerra, que no autorice la construcción de una batería en el monte de Bellver.

Propuso dar las gracias á los señores que asistieron á la reunión.

Acto seguido se dió lectura á la solicitud que debe dirigirse á dicho ministerio, la cual publicamos en otro lugar del presente número.

El mismo Sr. Planas dió cuenta de haber dirigido un telegrama al Sr. Maura pidiéndole su intervención en el asunto y de la contestación recibida del mismo.

A propuesta del Sr. Martorell se acordó haber visto con gusto la iniciativa del Sr. Alcalde en telegrafiar al Sr. Maura.

Y se levantó la sesión.

Teatros

Principal

Santiago Rusiñol es como de casa. Debido á su doble personalidad artística, al tiempo que extendía la fama de Mallorca con su pincel fecundo y enaltecido, en los mismos valles y jardines que poetizaban sus telas, tramaba sus comedias y sus dramas y cuando reuniese con sus amigos, á menudo les ofrecía junto á la tela vivificada, un fragmento de una nueva comedia, pues su genio es un manantial que fluye siempre abundoso.

Estas circunstancias aumentaron la expectación de anoche que ya era intensa, dado el unánime y calurosísimo aplauso que tributaron á *El Místico*, los señores que en la villa y corte manejan el escalpo literario.

Esta vez las esperanzas no han sido defraudadas. *El Místico* obtuvo anoche un éxito ruidoso. Seguramente hacia años que en nuestro teatro no se había recibido otra obra con tantos aplausos.

algunas frases fueron acogidas con salvas de aplausos, y al final de todos los actos sonaron verdaderas ovaciones, teniendo que levantarse la cortina muchísimas veces.

La función ha terminado muy tarde. *El Místico* requiere más que unas líneas trazadas con apremios de tiempo. Terminaremos dedicando dos líneas á la interpretación que fué cuidada y con cariño dirigida; el señor Morano estuvo más feliz en los últimos actos que en el primero; el señor Florit hizo un trabajo muy apreciable, y la señorita Moreno comprendió de una manera justa su papel, pero para que sea alcanzado completamente lo que dice, es necesario que la hermosa actriz levante algo la voz; hubo momentos en los que no se la oía.

El público fué numeroso, un lleno, en tertulia y paraiso; patio y palcos, mucho más concurridos que de ordinario.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Noticia confirmada
Madrid 22 á las 19'30

Los señores Conde de San Simon y Sureda, acababan de confirmarme las noticias que adelanta esta mañana de que serán entregados el castillo y el monte de Bellver al Real Patrimonio.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Una conferencia.—Firma de Guerra.—Nieves.

Madrid 22 á las 16'20
El ministro de la Gobernación, señor Gonzalez Besada y el señor Villaverde, han celebrado una detenida conferencia sobre el asunto de las subsistencias, para adoptar los medios conducentes á su abaratamiento.

El ministro de la Guerra ha presentado á la firma de S. M. las siguientes disposiciones; ascendiendo á general de brigada al coronel de alabarderos don Vicente Rio y sobre concesión de varias cruces.

Se generaliza el temporal y las nieves.

El Ministro de Estado
Madrid 22 á las 17'50

Ha llegado á París el Ministro de Estado señor Villarrutia, que procedía de Viena.

Almorzó con el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Delcasse y asistió al almuerzo nuestro embajador en aquella capital señor León y Castillo.

Mañana el señor Villarrutia regresará á Madrid.

Dos noticias
Madrid 22 á las 19'40

Esta acordado que el señor Pidal ocupe la Presidencia del Consejo de Estado, pero aun no se ha expedido el oportuno nombramiento.

Se asegura que cuando en el Senado se discuta la crisis intervendrá el señor Arceárraga.

El viaje regio
Madrid 22 á las 20'10

20'15

Todavía no se han fijado las fechas á los itinerarios de los diferentes viajes que ha de verificar S. M. el Rey en la primavera próxima.

Seguramente antes de ir al extranjero recorrerá los puntos que le faltan visitar, que los dividirá en tres etapas que son: primera Valencia, Alicante y Castellón, segunda, Cuenca, Albacete y Murcia y tercera, Cáceres y Badajoz.

A fines de Marzo irá á Vigo á esperar al Emperador de Alemania.

Luego emprenderá el viaje al extranjero, recorriendo las Capitales de París, Londres, Berlín y Viena, en una sola expedición.

Cuando vuelva el señor Villarrutia se acordará en definitiva el asunto.

Agitación en Vigo
Madrid 22 á las 20'45

Un despacho de Vigo, dice que despa gran agitación entre los operarios del Arsenal, motivado por el rumor circulado de que se les rebajará el sueldo á los viejos y enfermos ó achacosos.

Llamado por el ministro, ha salido para Madrid el Comandante general de arsenales señor Morgado.

Consejo de ministros
Madrid 21 á las 21'15

21'20

En la sesión del Consejo que acaba de celebrarse, se aprobó el Real decreto reorganizando el Real decreto de la subsecretaría de Gracia y Justicia.

Se estudiaron los medios para evitar las frecuentes explosiones de polvorines.

Se aprobó la instalación del alumbrado eléctrico á bordo del crucero *Cataluña*.

Se acordó que pase á informe del ministerio de la Guerra el expediente, de la fábrica de tabacos de San Sebastián.

A propuesta del Ministro de Obras públicas, se aprobaron, las obras de reparación de carreteras, del Estado, sacándose inmediatamente á subasta los trabajos.

Se ocuparon en examinar los presupuestos parciales, quedando todos ellos en poder del Ministro de Hacienda.

La situación política.—Noticias y comentarios.

Madrid 22 á las 21'45

Se ha seguido hoy hablando de la situación política, relacionándola con la visita que hizo á Palacio el sábado último el señor Maura.

Dícese que manifestará á Su Majestad el Rey, que apoyará al Gobierno en la aprobación de los presupuestos, por el Rey, por la Patria y por el Régimen.

Los ministeriales dicen que caso de ser verdad que dijo dicha frase al Rey, coinciden con el señor Maura, puesto que la labor del Gobierno la hacen por las mismas entidades.

En marcha.—Un robo

Madrid 22 á las 22'50

Vigo.—Han salido de éste puerto en dircción á Irlanda, diez barcos de la escuadra inglesa del canal.

Añade el despacho, que ha sido robada la administración de Consumos de aquella Capital, notándose á faltar unas 8.000 pesetas.

Se ignora quienes son los autores.

Mencheta

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón», agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con este, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto á la venta la «Cajita Ideal», conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

QUIEN QUIERE VESTIR BIEN precios económicos. Sirvase en la Sastrea de los Almacenes Montaner, Sindicato ep 2 á 10.

SUBASTA VOLUNTARIA

Se subastarán sin sugestión á tipo y rematarán si la postura acomoda la casa número 10 y 16 de la calle de la Soledad de esta ciudad compuesta de algalta, zaguan con dos pisos y desván y una porción de tierra con un aljibe y casa procedente de la finca llamada el Terreno de este término municipal que linda al Norte con propiedad de don Gerónimo Castañer, al Sur la de Doña Josefa Benassar, al Este la de don Lorenzo Ferrer mediante un callejón que empalma con otro que arranca de la calle de Dos de Mayo del caserío del Terreno y al Oeste con pared del Castillo de Bellver. Se verificará la subasta el día 4 de Marzo próximo á las cuatro de la tarde ante el Notario de esta ciudad don Mateo Jaume, en cuyo despacho, Montesón 47, estarán de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de propiedad.

CATARROS bronquiales. El remedio más eficaz son las PASTILLAS MORELLO.

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA De Barcelona para Palma, directo, lunes, miercoles y viernes a las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcedia y Ciudadela, martes a las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto); 6'30 m. y 5'15 t. De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t.

De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) t.

Table with columns: Puntos de Parada, Salidas, Llegada. Lists various ports and their corresponding departure and arrival times.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos anti-gastrálgico; «cura» el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y

hayan fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estómago, las acedias, aguas de bocs, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridasia, anemia y

clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Eli-

xir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo «cura», sino que obra como preventivos impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomalix» marca de fábrica registrada. De venta: Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales farmacias de Europa y América

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA Línea de las Antillas

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá de este puerto del 5 al 8 de Marzo próximo el magnífico vapor español

PIO IX

clasificado en el Lloyd 100 A. I. admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—Siendo la cabida limitada se suplica a los señores cargadores que se sirvan pasar aviso cuanto antes, advirtiéndoles que la carga no será admitida sine está previamente comprometida, la cabida respectiva.

Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía. SEÑORES MARTINES Y PLANAS calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica

DE BARCELONA Líneas de Cuba y Méjico

El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New York, Cuba y Méjico

El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor

BUENOS AIRES

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

Saldrá el día 11 de Febrero de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

MONSERRAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.—También carga para Maracaibo, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

saldrá de Barcelona, habiendo hecho las esca las intermedias, el vapor

directamente para Port Said, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo

El 25 de Marzo de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVEVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 p. en los fletes de determinados artículos con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes. Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Para más informes Plaza de Antonio Maura, núm. 4

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres). Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para: Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc. Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Pildoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España: J. URIACH & Ca., Barcelona.

Mediana de Aragón

Agua y Sales naturales purgantes Sulfatadas-Sódicas-Liúnicas-Magnesianas No exigen régimen Son de efecto seguro.—No irritan jamás MEDALLA DE ORO—PARIS 1900

Sales naturales para Loción y Baño

Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas Eficacísimas en el Reumatismo, Geta y Artritis tismo en todas sus manifestaciones. De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre. Insistituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer.

Sales del Pilar LA QUE NO TIENE RIVAL para todas las afecciones del Estómago-higado-riñones e intestinos Infalible contra la OBESIDAD

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías. Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela. Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

NO MAS PELO BLANCO TINTURA DEL DR. JIMENO Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz. Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según arcos. Ventas de tierras refractarias. Fábrica: Bordets, Teléfono número 3 277. Despacho: Princesa y Cotonera, 6. Tel. ano 1.647. Barcelona.

ANUNCIOS MAGICOS Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis. S. CALLEJA: VALENCIA, 28, MADRID.



JABON exquisito para recién nacidos y personas de cutis muy fino. POLVOS higiénicos «Flor de Arroz» para embellecer el cutis. ELIXIR Dentrífico «Gaertberger» para blanquear y conservar la dentadura. Sucesores de Boscana.—P. Cort.

Hay para vender Un caballo andaluz de seis años y un carroaje bread en buen estado. Informarán: Virgen de Lluç nú mero 6.

REBAJA En el establecimiento de vinos de la calle de la Almudaina se expende puro de Binisalem a 45 y 55 céntimos el litro.

Se alquila el primer piso de calle de Jaime II número 32. Informarán: Santo Domingo número 12 principal.

Modistas Faltan buenas oficiales, ganarán buen jornal, calle de la Pureza número 1 informarán.

Vino rancio legítimo de Binisalem para enfermos

Seco 1'50 pesetas litro Dulce 2'00 Se venden también vinos tintos, clarete, jerez y moscateles. Almacén de Vinos de

Pedro José Esbarrach Santo Cristo número 4—Palma

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO EL TRICÓFERO PADRO Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

EMULSION FORCADA LA LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el Concurso de Emulsiones de aceite de hígado de bacalao que convocó el «Colegio de Farmacéuticos de Barcelona», por ser la más reconstituyente y nutritiva, la más agradable y digerible; la de efectos más inmediatos y de eficacia más segura y admirable para fortalecer y curar a los niños débiles, linfáticos, tardíos en andar, desganados, escrofulosos, raquíticos, demacrados, anémicos, etc.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se use el asufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner